



## Presentación

---

*Temas de Nuestra América* N° 45 se inicia con el trabajo *Sobre Bartolomé de las Casas (Sevilla 1474-Madrid 1566): Concepciones/modernidad. Defensa y liberación del indio. Sus planteamientos y razones. ¿Es Las Casas fundador de la Filosofía Latinoamericana?*, de Juan Olivier Gómez.

Como se dice en el propio título, el autor busca interpretar la realidad de la época de Bartolomé de las Casas. Enfatiza para ello en aspectos como la legitimidad y la jurisdicción del Imperio Español.

Seguimos con el artículo de Rodolfo Pino titulado *¿Continúa el colonialismo?*, en el cual el autor expone que los pueblos indígenas siguen estando en una condición de colonización dentro del entorno donde viven. Hace un llamado a que los estudios indígenas, como disciplina académica "tiene la responsabilidad de dirigir y acompañar la descolonización formal y completa de los pueblos indígenas en conjunción con las organizaciones e individuos indígenas".

Ofrecemos al lector también el trabajo *Los caminos que recorre la integración Latinoamericana*, de Claudia Kuzma Zabaleta. La autora inicia su análisis resumiendo los

esquemas de integración existentes en América Latina, así como algunos de los procesos “que parecen cuestionar las experiencias de integración instituidas y que podrían estar reclamando un replanteamiento y debate en torno a la noción misma de ‘integración regional’ y a su puesta en práctica”. Todo esto dentro del contexto de la globalización y la lógica neoliberal cuyos actores han influido, tradicionalmente, en los destinos de América Latina.

Y cerramos esta sección de artículos con el trabajo de Evelyn Cerdas titulado *Perspectivas de la discriminación hacia los inmigrantes nicaragüenses en Costa Rica*, la autora se propuso conocer las opiniones de las y los adolescentes costarricenses con edad entre 13 y 14 años, acerca de la discriminación contra los inmigrantes nicaragüenses en Costa Rica dentro del contexto de los derechos humanos.

En la sección de entrevistas incluimos la de la colombiana Rocío Rueda Ortiz, que da tratamiento al tema de la hipertextualidad en las ciencias sociales.

De la Universidad de Buenos Aires, Argentina, le ofrecemos al lector la entrevista realizada por Hugo Trincherero, sobre el tema Políticas de la Educación Superior: la educación como derecho y no como servicio.

Y del norteamericano James Petras le traemos la entrevista hecha por Efraín Chury Iribarne sobre la visión que tiene el sociólogo sobre el triunfo de Hugo Chávez y de la República Bolivariana de Venezuela.

En nuestro apartado de reseñas le presentamos la que corresponde al título “Los servicios ambientales de los bosques: el caso de cambio climático”, de René Castro y editado por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo.

Según los mecanismos del desarrollo limpio establecidos por el protocolo de Kyoto es urgente realizar esfuerzos que mitiguen las emisiones de carbono a causa de la actividad industrial. La investigación que nos ofrece René Castro aborda este problema y plantea la importancia de preservar los bosques tropicales como la opción menos costosa.

Nuestra segunda reseña corresponde al libro editado por la UNED, Madrid, "Ética de las verdades hoy. Homenaje a Gianni Vattimo" y está realizada por Julián Rovira.

El libro está conformado por varios autores con distintos puntos de vista "que constituye una muestra de compromiso político por la alianza de las civilizaciones, la ética, la legalidad y la izquierda, frente a quienes defienden el papel único de la fuerza, la mentira, la crispación y el cinismo". Todo ello tomando como centro de análisis los atentados de Atocha del 11M y del 11S en New York .

Y para terminar incluimos en nuestra sección de publicaciones las siguientes:

#### DE COSTA RICA

*La Mujer en la Ciencia y en la Tecnología en Costa Rica, 1990-2001*  
VV.AA.  
Euna, 2005

#### DE MÉXICO

*Elecciones México 2006: Unción Apócrifa vs. Gobierno de Resistencia 2*  
Editorial: El Cid Editor